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赋闲以后的华国锋：

日日本本动动漫漫《《铁铁臂臂阿阿童童木木》》必必看看
□周斌

1965 年秋到 1966 年春，外交部曾组织一支近
200 人的工作队，赴湖南省浏阳县大瑶镇农村参加
社会主义教育运动(又称“四清”运动)。我是工作队
北方出身的张越、雷阳、温宁三位队长的共用秘书兼
翻译(我会说点湖南话)，所以常有机会随他们去省
委开会或商量事情，而当时湖南省委分管农业的省
委书记正是华国锋，因此曾与他见过几次面。

这位省委书记给我们的第一印象很好。纯朴、实
在、虚心，没有一点官架子，言谈、穿戴都像一个农村
基层干部。我记得，当时他是这样向我们介绍自己
的：山西省吕梁专区交城县人，小时候家里很苦，念
了几年书，17 岁那年瞒着家里参加了抗日游击队，
先打日本鬼子，后打阎锡山。1949 年跟随四野解放
大军南下。湖南和平解放后，留在地方，复员转业，参
加自己比较熟悉的农村工作，在毛主席家乡湘潭县
呆了十年多。几年前被调到省里，依然干老本行。

还记得湖南省委一位老同志曾告诉我们：华书
记原本姓苏，名铸。他投身革命后，担心连累家人亲
属，便自己做主改姓换名。“华国锋”三个字取自当时
中国一个响当当的革命群众组织“中华民族抗日救
国先锋队”。革命胜利后，他没有恢复原名，但其四个
子女都沿用苏姓。

第一印象

后来又从报上看到，“文革”中他被调到北京，出任
国务院副总理兼公安部长。1976 年初周总理逝世后，我
和当时在驻日使馆工作的许多同事，纷纷猜测将由谁
来接任总理这个职务。有人认为肯定是叶剑英或李先
念，有人则说很可能是张春桥，唯独没有人提到过华国
锋这个名字。不久，使馆接到外交部密电，告知毛主席
选定的新总理是华国锋。同年 9 月毛主席逝世后，又很
快传来消息说，毛主席生前已指定华国锋为接班人。就
这样，他成了中国解放后第一位集党(党中央主席)、政
(政府总理)、军(军委主席)大权于一身的“英明领袖”。因
为毛主席在世时也从未兼任过政府总理一职。

我当时嘴里没敢多说，心里却经常想着一件事：
即使有毛主席“你办事，我放心”这个“最高指示”为
他保驾护航，他的为人、品格也不错，但他的学历、能
力、资历、经验、影响和威望，能够担当得起领导中国
共产党和十亿中国人民这个历史重任吗？能够把“文
革”大浩劫后这个混乱不堪、人心浮动、经济处于崩
溃边缘的困难局面扭转过来吗？

不到一个月，就传来在他领导下一举粉碎“四人
帮”的喜讯，我的担心开始缓解，心想也许行，并逐步
产生了一种信任感和期待感。

三权合一的“英明领袖”

华国锋离开领导岗位后，我也就
没有机会再见到他、为他当翻译了。但
下面几件与他相关的事情，不时浮现
在脑海里，这里也一并记录下来。

一、上世纪 80 年代初，中央电视
台少儿部约我为他们翻译多集动画片

《铁臂阿童木》。对方强调这是为全国
亿万青少年服务，我勉强接了下来，开
了多次夜车才完成任务。不久，科普出
版社又约我为他们翻译同名小人书

《铁臂阿童木》，我也照办了。
我没有想到，一部多集动画片、几

十本小人书，会引起那么大的反响，
不少亲朋好友来信、来电索要。更让
我意外的是，华国锋身边的工作人
员也打来电话问及此事。我回答那
些东西都是给孩子们看的，没有多
大意思。如果华对此有兴趣，我可以
设法另找一些值得一看的读物送
去。对方却说，华国锋本人和孩子们
每集都看，并觉得很有意思，才让他
给我打电话的。

我万万没有想到，一个几个月前
还日理万机、忙得不可开交的十亿多
人口的大国最高领导人，怎么一下子
就变成了一个大闲人，居然会有闲工
夫一集不落地欣赏国外儿童动画片。
实在变化太大，也太不可思议了。

二、乔冠华部长是我非常钦佩的
外交家、笔杆子、演说家。他对中国外
交事业作出的贡献，也是有目共睹的。
但有一个时期，外交部许多同志对他
在粉碎“四人帮”前后的表现提过不少

意见，其中一条就是认为他在华国锋
主政的那几年，对华国锋缺乏应有的
礼貌和尊重。

如，华国锋刚主政时，当着许多人
的面，谦虚地对他说：老乔呀，我对外
交工作不熟悉，没有经验，而你是老外
交，希望你以后多提醒、多帮助。他竟
不以为然地笑着答，其实外交并不难，
只要用心，不用多久就可以学会的。

又如，一天他来部里上班，同志们
问他为何一大早就满面倦容，无精打
采，他居然答是因为自己昨晚“舍命陪
君子”，半夜就被那位新君子召去中南
海问事了。

再如，尼泊尔马亨德拉国王访问
成都(不到北京)，华国锋安排他先去
接待两天，初步交换一下意见。当华国
锋第三天专程赶往成都会见贵宾时，
他居然没到机场迎接，也没汇报这两
天的相关情况，而是陪着夫人去参观
杜甫草堂了。

据我了解，部里同志们议论起乔
的这些言行时，一直是赞同者少，批评
者多。即使在华国锋离开领导岗位后，
也是如此。后来听说，乔夫人章含之对
此同样不以为然，甚至当众表示，部里
许多人还在百般吹捧华为“英明领
袖”，大肆为他唱赞歌、抬轿子时，我们
老乔就有先见之明，敢于不把他放在
眼里，公开蔑视他了。我认识乔夫人，
但完全不同意她的这个看法。

三、华国锋应大平首相邀请访日
后，不到三个星期，大平就得急病逝世

了。这个消息使华深感意外，非常悲
痛，并决定再次飞赴东京，参加大平葬
礼。对一个大国最高领导人一个月内
两次访日这件事，日本政界、民间都为
之震惊，认为中国确实是个非常重情
重义的国家，真正体现了周总理说的

“饮水不忘掘井人”的精神，没有忘记
大平这位为日中邦交正常化作出突出
贡献的政治家。大平一家更是激动万
分。

熟悉日本的人都知道，日本人十
分看重一个礼节(据说也是由中国传
过去的)，即对特地来到某家出席婚丧
纪念活动的朋友、贵宾，某家的主要成
员日后一定要择机亲自回访，登门道
谢。

不言而喻，大平家最想回访、登门
道谢的，不是别人，就是华国锋。当大
平夫人向中方提出回访要求时，华国
锋已经离职。中方对大平夫人的答复，
只有三个字：不方便。大平的好友和接
班人、日中友好议员联盟会长伊东正
义(大平逝世后曾一度出任代理首相)

也几次出面提出请求。为了消除中方
不必要的顾虑，伊东还特地表示，大平
夫人来北京，纯粹是礼节性回访，只要
能当面向华先生鞠个躬、道声谢就满
足了，不向媒体公开，时间不超过一刻
钟，会面地点也请中方决定。但最终这
事还是不了了之。

(作者为原外交部日语翻译，曾任
中国驻日大使馆参赞。本文摘自《新民
周刊》2013 年第 18 期)

几件小事

不善于应对外媒

按照中国领导人多年出访的惯
例，离开到访国的前一天，都要举行一
次大型记者招待会。出访前，外交部新
闻司都会根据当时国内外形势和双边
关系中的一些热点问题，为领导人起
草好详尽的书面材料，包括预计外国
记者可能提及的问题和对这些问题的
回答。一些有经验的领导人，一般只会
事先浏览一下，在回答问题时作个参
考，不会完全照本宣读。而缺乏经验的
领导人，虽也很少照本宣读，但基本上
不会脱离原先准备的基本框架。

这次出访前，领导特别提醒我，出
访中华国锋最担心的就是如何应付记
者招待会。所以一定要为他起草一份更
全面、更周详的书面材料，供他参考。

不出所料，东京记者招待会的前
一天晚上，他一直坐在房间里看材料，
做准备。10 点多派秘书把我叫去，问
我明天日本记者究竟会提些什么问
题。我答称，估计不大可能超出新闻司
先前设想的范围，但不敢完全肯定。他
问我能不能想想办法，今天晚上就了
解清楚这件事。我心里虽觉得办成这

件事的难度不小，但嘴里依然承诺尽
可能试试看。

我立即通过电话从举办单位日本
记者俱乐部负责人处了解情况并获
悉，为节省时间，明天记者招待会上将
由《每日新闻》主笔西先生一人做代表
提问。说来也巧，我正好与西先生相
识，便赶紧给他家里去电话，问他明天
会提哪些问题，并表示自己这样做，只
是为了事前做好准备，以保证翻译质
量。他十分友善地一一作了回答，并说
这几个问题是他与其他几家媒体同仁
共同商定的。一般情况下，估计明天不
会再有别人提问了。

华知道这个结果后，十分高兴，说
这几个问题你们新闻司准备的材料上
都有。

记者招待会相当顺利。西先生提
问时，只在开始时加了一个新问题：北
京许多方面传来的消息都说，您除继
续担任党中央主席和军委主席外，即
将辞去政府总理一职，由四川省委书
记赵紫阳先生接任，而且听说赵先生
已经到达北京准备上任了。如无不便，

请予证实。
公正地说，我觉得日本记者当时

提这个问题既没有恶意，也不难回答。
但可能因为华国锋先前就对外国媒体
抱有成见，头一句话就有点生气地说，
你们一些外国媒体有一个通病，就是
对我们中国的人事问题总是很感兴
趣，并妄加猜测、胡乱评论，所以我在
这里不想回答这一类问题。至于赵紫
阳同志当不当总理，中国政府会正式
宣布的，到时你们自然就会知道了。事
后，西先生曾不解地问我，是不是你们
华主席不满意我提的这个问题，态度
才如此生硬的？

回国后，与部里一些同志私下谈
论，比起周总理、陈老总、小平同志等，
华国锋好像不大习惯、不太善于应对
外国媒体的提问。不久前随华出访英、
西德、意等西欧国家的部里一位同志
告诉我，华国锋在西德记者招待会上，
面对一个西德记者提的尖刻问题，不
知如何作答才好，处境十分被动。在身
边黄华部长的协助、提示下，才勉强应
付过去。

我万万没有想到，一个几个月前还日理万机、忙得不可开交的十亿多人口的大国最高领导人，怎么一下子就变成了一个个大闲
人，居然会有闲工夫一集不落地欣赏国外儿童动画片……

1977 年底，我从驻日使馆回国，调到外交部新
闻司工作后，就有许多机会为华国锋同志当翻译了。
第一次见面时，他似乎还记得 12 年前的那段往事，
主动问我是不是那个外交部“四清”工作队的小周秘
书，我点点头，向他问好，他也很高兴。他还主动问起
那三位工作队队长近况如何。

为他当翻译，我心里感到特别踏实，没有一点儿
思想负担。他和蔼可亲、平易近人是一个原因。还有
就是他每次会见客人时讲的，全是平平常常、人人都
懂的大实话、大白话，从不古今中外、天南地北、旁征
博引、即兴发挥，甚至连普通的成语也很少使用。记
得多次给他当翻译，几乎从未发生过自己听不明白、
不会翻译的情况。

1980 年 5 月，他应大平正芳首相邀请访问日本。
通过近一个星期的近距离接触，我又发现他是一位
不拘生活小节的人，常常不扣衬衣袖子的纽扣，坐着
时还经常把一条腿放在另一条腿上，而露出来的脚
上穿的袜子，竟是北京街上不到一元钱一双的大路
货。虽说他十分平易近人，但身边的工作人员一般都
不大敢提醒他注意这些小事，只在背后瞎议论一通。
我凭以往对他的了解，心想即使当面提醒他，大概他
也不会生气的，便壮着胆子说：“华主席，您身上穿的
毛衣可能太厚了一点，是因为太闷热才不扣衬衣扣
子的吧？要不要请叶秘书给您换件薄毛衣？”

他一听不但没有生气，反而笑着说：“你有意见就
直接提嘛，为什么要拐弯抹角拿毛衣说事呢？说白了
吧，不扣纽扣就是为了透透风、舒服一点儿。我自己之
所以一直不爱穿西装，原因之一就是不想打领带。”

一天晚上 9 点多，住在日本政府赤坂迎宾馆的他，
身着洗澡后换上的日式浴衣，说要去后花园散散步，便
出了门，把我吓了一跳。我立即上前拦住并告诉他，这
座迎宾馆里，到处布满了警卫人员和新闻记者。如果哪
位摄影记者拍到您身穿这件浴衣的特写镜头，并发表
于明天的报刊上，再配上诙谐的说明，很可能成为人们
茶余饭后谈论的中心，引起不小的轰动。

听我这么一说，他马上退回房内，并十分不解地问
我：难道日本人对我穿什么衣服也有那么大的兴趣吗？
我说，当然啦，这一切都是因为您的身份十分特殊呀。

平易近人，不拘小节

华国锋
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